



TAÏWAN : UNE PUISSANCE ÉCONOMIQUE ET DÉMOCRATIQUE INDISPENSABLE EN MER DE CHINE

Compte rendu du déplacement du groupe d'échanges et d'études Sénat-Taïwan à Taipei, Yilan et Tainan

24 au 28 avril 2023

Une délégation du groupe d'échanges et d'études Sénat-Taïwan s'est rendue à Taipei, Yilan et Tainan, du 24 au 28 avril 2023. Conduite par son président, M. Alain Richard, elle était en outre composée de Mmes Alexandra Borchio-Fontimp, Valérie Boyer et Brigitte Devésa.

Dans un contexte d'exacerbation des tensions inter-détroit et de la récente visite du Président Macron à Pékin, cette mission s'inscrivait dans une suite d'échanges réguliers entre parlementaires français et taïwanais : déplacements à Taipei en 2015, 2018 et 2021 ; visite du Président du Yuan législatif (Parlement monocaméral) au Sénat en 2022.

Outre une thématique sur les semi-conducteurs, ce déplacement visait à poursuivre le dialogue soutenu que les sénateurs entretiennent en confiance avec les autorités taïwanaises au plus haut niveau. En l'absence de relations diplomatiques étatiques entre la France et Taïwan depuis 1964, l'active diplomatie parlementaire entre la France et la 20^{ème} économie mondiale est essentielle.

I.- La réaffirmation de la position constante de la France et le développement des coopérations

Les interlocuteurs taïwanais que la délégation a rencontrés ont tous exprimé leur attachement à la France. La remise de la médaille d'honneur de première classe du Parlement à M. Alain Richard par le Président du Yuan législatif durant le séjour en est la manifestation la plus concrète.

A – Des coopérations effectives à renforcer

Les coopérations entre la France et Taïwan, facilitées par le partage de valeurs communes unanimement soutenues par la société taïwanaise, sont nombreuses dans les

domaines scientifiques, technologiques, culturels et sont d'un niveau égal à toutes les autres coopérations menées par les pays de l'Union européenne (UE). Comme la délégation a pu l'observer, M. Jean-François Casabonne-Masonnave, directeur du Bureau français de Taipei (BFT), et son équipe d'une cinquantaine de personnes, sont très bien reçus par les autorités taïwanaises. Leurs bureaux, que la délégation a visités, sont désormais installés dans la Tour 101, bâtiment emblématique de Taipei, qui est également l'un des plus hauts du monde.



La délégation remet à la Présidente Tsai Ing-wen, la résolution « Taïwan » adoptée par le Sénat en 2021

En phase avec ce principe de réalité, le Président Richard a dissipé certains troubles liés à l'actualité et rappelé la position constante de la France devant les nombreuses personnalités taïwanaises rencontrées (Présidente, Premier Ministre, Président du Parlement, Présidente du Yuan de contrôle,

TAÏWAN : UNE PUISSANCE ÉCONOMIQUE ET DÉMOCRATIQUE INDISPENSABLE EN MER DE CHINE

Ministre et Vice-ministre des Affaires étrangères, Ministres de l'Économie et du Numérique, Maire de Taipei, Maire de Tainan, Président du parti d'opposition KMT, État-major du parti au pouvoir DPP...) ainsi que devant les médias, notamment lors de conférences de presse et d'interviews avec la journaliste vedette de la chaîne de télévision taïwanaise *TVBS News* et avec *Taiwan Plus* :

- soutien à la paix et à la stabilité dans le détroit,
- respect du *statu quo* et refus de l'usage de la force pour le modifier,
- attachement à la démocratie taïwanaise.

Le Président Richard a rappelé que « *la France observe avec attention la situation dans le détroit de Taïwan et le passage d'une frégate française en est la preuve* ». En effet, en vue de souligner l'importance pour la France de maintenir la liberté de circulation dans la zone, la frégate *Prairial* a navigué dans le détroit lorsque 71 avions chinois en ont traversé la ligne médiane, début avril 2023.



La délégation en compagnie de MM. Jaushieh Joseph Wu, ministre des Affaires étrangères, et Jean-François Casabonne-Masonnave

B – Des échanges parlementaires nourris dans un contexte de montée des tensions inter-détroit

Lors de l'entretien avec les sénateurs, le Président du Yuan législatif, M. You Si-kun, a émis le vœu qu'une délégation de députés taïwanais puisse être à nouveau accueillie par le Sénat en 2024, après sa visite en juillet 2022 et la visite de 16 parlementaires taïwanais des trois partis (DPP-KMT-TPP) le 14 avril 2023, dans le cadre du congrès des chambres de commerce taïwanaises dans le monde, tenu à Paris. Le groupe d'amitié Taïwan-France au Yuan législatif est l'un de ceux qui rassemblent le plus de membres. Afin d'illustrer le respect et l'intérêt qu'il porte au Sénat français, le Président You a également reçu la délégation dans sa circonscription d'Yilan, au contact des élus locaux et de la population.



Accueil de la délégation au Parlement taïwanais et remise de la médaille d'honneur du Parlement

Lors de l'audience qu'elle a accordée à la délégation au palais présidentiel, la Présidente Tsai Ing-wen s'est félicitée de « *l'institutionnalisation* » des rencontres parlementaires entre la France et Taïwan sous l'autorité de M. Richard et a rappelé le partage commun des valeurs de la démocratie et de la liberté. Elle a remercié la France pour le communiqué conjoint des pays du G7 en août 2022 et son soutien à la participation de Taïwan aux organisations internationales techniques.

Afin de montrer publiquement l'excellence des relations avec le Président Richard et sa délégation, la Présidente Tsai a aussi souhaité, de manière inhabituelle et notable, les accompagner lors de la visite d'un marché de Taipei avant de les convier à un déjeuner de cuisine taïwanaise en ville. Cet égard n'est normalement réservé qu'à quelques chefs d'État avec lesquels Taïwan entretient des relations diplomatiques, lors de visites d'État.



Déambulation dans un marché ouvert de Taipei avec la Présidente Tsai Ing-wen

La délégation a témoigné de l'engagement de la France, puissance de l'Indopacifique, à participer à la prévention des conflits dans la zone. Elle a exprimé sa solidarité envers Taïwan et sa préoccupation devant l'attitude de la Chine. Elle a rappelé le vote unanime du Sénat, le 6 mai 2021, sur la résolution en faveur de l'association de Taïwan aux travaux de plusieurs organisations internationales, qu'elle a symboliquement offerte, encadrée et signée, à la Présidente.

C – La francophonie et la langue des libertés

Bien que partageant les valeurs de la Francophonie, Taïwan n'est pas une terre francophone. Pourtant, la langue française s'y développe, comptant 200 000 locuteurs pour 23 millions d'habitants. L'actuel représentant de Taipei en France, M. François Wu, est un acteur essentiel du développement de l'école francophone du ministère taïwanais des Affaires étrangères. Pour maintenir cette dynamique, l'Agence de l'enseignement français à l'étranger (AEFE) a appuyé la création du lycée international franco-taïwanais de Taipei (LIFT), inauguré fin 2022. Cet établissement, complétant l'offre de la section française de l'école européenne, offre aux Taïwanais qui le souhaitent une éducation en français pour leurs enfants. Par ailleurs, il forme les enfants des Français de Taïwan, mais aussi des familles installées en Chine et à Hong-Kong qui arrivent dans l'île, à la langue chinoise telle qu'elle est pratiquée dans un système démocratique et ouvert sur le monde. Une remarquable librairie francophone, « *Le Pigeonnier* », offre des services en français.

II.- Une population taïwanaise viscéralement attachée aux libertés, à la démocratie pluraliste et à la modernité

À 9 mois des scrutins présidentiel et législatif de janvier 2024, la délégation a rencontré de nombreuses personnalités de sensibilités politiques diverses dont le parcours atteste du combat pour la démocratie à Taïwan.

A – Des institutions centrales et locales ancrées sur le respect des libertés

Le Yuan de contrôle, établi par la Constitution de Nankin de 1947, toujours appliquée à Taïwan, passait pour une institution désuète avant que Mme Chen Chu n'en devienne présidente. En 2020, elle l'a profondément rénové en créant en son sein la commission nationale des droits de l'Homme. Cette autorité indépendante, qui entretient une collaboration

active avec la France, a pour rôle d'identifier et de proposer à l'Exécutif des réformes pour faire progresser les droits de l'Homme à Taïwan. Elle est également chargée de l'éducation, de la communication et de la promotion des droits de l'Homme auprès de la population. Mme Chen, reçue au Sénat en décembre 2022, travaille notamment pour un moratoire sur l'application de la peine de mort à Taïwan. Dans le passé, elle avait été condamnée à la peine de mort pour avoir pris part aux « événements de Kaohsiung » de 1979 et été jugée coupable de haute trahison. En 1986, un an avant la levée de la loi martiale, elle avait été libérée sous la pression internationale.

L'expérience taïwanaise prouve que l'implantation de la démocratie est possible dans le monde chinois, après trois alternances politiques en 2000 (avec cohabitation), 2008 et 2016, et s'attache désormais à la perfectionner.



M. Chiang Wan-an, maire de Taipei (à droite),
et M. Alain Richard

Le nouveau maire de Taipei depuis décembre 2022, M. Chiang Wan-an, petit-fils du maréchal Chiang Kai-shek, illustre cette nouvelle génération du parti nationaliste Kuo-Min-Tang (KMT). Il a d'ailleurs rendu hommage en février 2023 aux victimes du massacre du 28 février 1947. Cette commémoration constitue désormais un événement important reflétant l'attachement des Taïwanais à la démocratie et aux libertés. La délégation s'y est associée en déposant une gerbe au monument 228 du parc mémorial de la paix à Tainan. Lors du long entretien avec le maire de Taipei, qui a été invité à se rendre en France, les coopérations territoriales franco-taïwanaises (LIFT, nuit blanche,...) ont été évoquées. La démocratie des territoires a également été longuement abordée, comme avec le maire de Tainan.

B – La Civitech et le numérique libertaire

Figure emblématique du mouvement estudiantin des tournesols en 2014 et

TAÏWAN : UNE PUISSANCE ÉCONOMIQUE ET DÉMOCRATIQUE INDISPENSABLE EN MER DE CHINE

hackeuse, Mme Audrey Tang, ministre du Numérique (poste créé en août 2022), première femme ministre transgenre d'Asie, incarne la réinvention d'une démocratie ascendante (« *bottom up* ») à Taïwan. Engagée de longue date pour le développement des logiciels ouverts, elle œuvre pour un numérique décentralisé, accessible à tous et enseigné aux enfants (qui, à partir de 7 ans, savent utiliser des tablettes). Si Taïwan s'est d'ailleurs distingué par sa gestion modèle de la crise sanitaire de la Covid-19, son expérience n'a pu être partagée autant que nécessaire en raison de sa non-admission aux travaux de l'Organisation mondiale de la santé (OMS). La cybersécurité et les campagnes étrangères numériques de déstabilisation constituent également des enjeux, majeurs pour Taïwan, dont la meilleure protection demeure citoyenne avec des contrôles performants et populaires de vérification des faits (« *fact checking* »). En août 2022, la ministre du Numérique a interdit l'utilisation par les fonctionnaires de l'application chinoise *Tik Tok*, par ailleurs peu populaire à Taïwan.

C – Taïwan : leader mondial (65 %) des semi-conducteurs

Quoiqu'ayant été peu affectée par la pandémie de Covid-19, l'économie taïwanaise a fortement réduit ses investissements directs en Chine (35 % en 2022 contre 85 % en 2010). La hausse de la demande mondiale en semi-conducteurs, du fait du développement du télétravail et du télé-enseignement pendant la pandémie, a mis en lumière l'avance des entreprises taïwanaises comme TSMC et HIMAX sur ces segments du marché. L'essoufflement relatif de ce secteur accrédite

aujourd'hui l'idée d'une nécessaire diversification de l'économie taïwanaise. Très intéressée par un renforcement de la coopération économique avec la France, Mme Wang Mei-hua, ministre de l'Économie, a été conviée à se rendre dans notre pays. Comme le montre l'investissement de 5 milliards d'euros à Dunkerque pour la production de batteries électriques annoncé par la société taïwanaise *ProLogium* en mai 2023, il existe aujourd'hui un fort potentiel de coopération industrielle et de co-développement de technologies innovantes entre Taïwan et la France.



La délégation durant la conférence de presse au Parlement taïwanais

* *
*

L'approfondissement des liens avec Taïwan, partenaire fiable et respectueux des droits, représente une voie privilégiée de désescalade des tensions dans la zone indopacifique et de développement économique. Acteur de la diplomatie parlementaire, le groupe d'échanges et d'études Sénat-Taïwan entend continuer d'y contribuer.

Composition de la délégation

			
M. Alain Richard Président du groupe d'amitié Sénateur du Val-d'Oise (RDPI)	Mme Valérie Boyer Membre du groupe d'amitié Sénatrice des Bouches-du-Rhône (Les Républicains)	Mme Alexandra Borchio-Fontimp Membre du groupe d'amitié Sénatrice des Alpes-Maritimes (Les Républicains)	Mme Brigitte Devésa Membre du groupe d'amitié Sénatrice des Bouches-du-Rhône (Union Centriste)

Composition du groupe d'amitié : https://www.senat.fr/groupe-interparlementaire-amitie/ami_623.html